

## En la Zona Central

# Ola invernal arremete contra palmeros

**M**ás de 3000 hectáreas de cultivos de palma de aceite se han visto afectadas por la ola invernal que azota a Puerto Wilches, Santander. Los ríos Magdalena, Lebrija y Sogamoso se han desbordado causando grandes inundaciones y, desde luego, innumerables pérdidas en terrenos aptos para la agricultura.

Durante la segunda semana de noviembre el río Lebrija cambió su curso causando nuevas inundaciones en una de las zonas más prósperas de Santander, afectando cultivos de palma de aceite, arroz, sorgo y maíz.

En el municipio de Puerto Wilches se encuentran la Extractora Monterrey Proagro y Cía. S.C.A., Oleaginosas Las Brisas S.A., Palmas Oleaginosas Bucarelia S.A. y Palmeras de Puerto Wilches S.A., las cuales por el aumento del nivel de los ríos han tenido inundaciones las plantaciones y problemas para la cosecha y comercialización por el estado de las carreteras.

## Santander



El 2 de noviembre se reunieron directivos palmeros de la zona con el alcalde de Puerto Wilches, Jorge Montes Cristo, para buscar una pronta solución a la emergencia que están atravesando. El 70% de esta localidad presenta inundaciones. Los palmeros y el alcalde piden al Gobierno central y Departamental más atención, porque como manifiesta Tito Eduardo Salcedo, gerente de Palmas Oleaginosas Bucarelia S.A., en una entrevista concedida a el periódico Vanguardia Liberal, "se ahogó el municipio piloto del Plan Colombia y a nadie pareciera importarle".

## Cómo manejar en las plantaciones el tema de la salud de los trabajadores

**E**n las Tertulias Palmeras se sigue hablando y escuchando, aprendiendo y participando. En la Tertulia del 26 de octubre se tocó un tema interesante del que se habla con frecuencia pero poco se conoce en profundidad: la atención en salud a los trabajadores de las plantaciones palmeras.

El Palmicultor publica los puntos principales de los aspectos mencionados por Ximena Núñez, médica general contratada de forma permanente por la Plantación Palmeiras S.A. y Marlene Cancino, asesora de salud ocupacional.

El proceso de extracción de aceite de palma es catalogado por la ley como de alto riesgo de accidentes laborales es por ello que se clasifica como riesgo IV (en la escala de I a V). Esto implica que las empresas deban estar inscritas en la Dirección Nacional de Riesgos Profesionales con un consecuente seguimiento especial por parte del Ministerio de Trabajo y Seguridad Social. Aunque hasta el momento esta supervisión no se ha efectuado, es necesario poner en marcha un programa específico para asumir adecuadamente los riesgos profesionales y la salud de los trabajadores.

En las plantaciones el aspecto de salud se ha caracterizado por el difícil acceso de los trabajadores a los centros de atención, debido a la distancia entre los sitios de trabajo y los lugares de asistencia médica. Como una de las alternativas para solucionar este problema se analizó durante la tertulia la opción de contratar un médico de forma permanente en la plantación.

Las ventajas de dicho sistema, es decir, contratar un médico en la plantación son:

- La reducción de los costos de transporte y tiempo de los empleados para asistir al servicio de salud.

- El médico trabaja mediante convenios con las EPS de los trabajadores para poder tramitar incapacidades, remisiones y órdenes de exámenes. Así en el 80% de los casos se logra evitar el desplazamiento a los centros de atención en salud y se tiene un mejor control de las incapacidades de los empleados.